

VIII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología  
XXIII Jornadas de Investigación XII Encuentro de Investigadores en Psicología  
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos  
Aires, 2016.

# **La actuación del Dr. Osvaldo Loudet en la Facultad de Filosofía y Letras, UBA. (1923-1946).**

Rodriguez Sturla, Pablo, Ferro, Claudia Mabel y Lopez, Guillermo.

Cita:

Rodriguez Sturla, Pablo, Ferro, Claudia Mabel y Lopez, Guillermo (2016). *La actuación del Dr. Osvaldo Loudet en la Facultad de Filosofía y Letras, UBA. (1923-1946). VIII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXIII Jornadas de Investigación XII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-044/133>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eATH/RvF>

# LA ACTUACIÓN DEL DR. OSVALDO LOUDET EN LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS, UBA. (1923-1946)

Rodriguez Sturla, Pablo; Ferro, Claudia Mabel; Lopez, Guillermo  
UBACyT, Universidad de Buenos Aires. Argentina

## RESUMEN

El propósito de este trabajo es indagar sobre la actuación académica del doctor Osvaldo Loudet en la Facultad de Filosofía y Letras entre 1923 y 1946. Se desempeñó primero como profesor suplente y luego como extraordinario de la cátedra "Psicología Experimental y Fisiológica". De los programas y producciones científicas analizados, se destacan las temáticas vinculadas a la caracterología, las emociones y la criminología, desde su aspecto psicopatológico.

## Palabras clave

Osvaldo Loudet, Cursos, Criminología Psicología Experimental y Fisiológica

## ABSTRACT

LA PERFORMANCE OF DR. OSVALDO LOUDET AT THE FACULTY OF PHILOSOPHY AND LETTERS, UNIVERSITY OF BUENOS AIRES. (1923-1946)

The purpose of this work is to inquire about the academic performance of the doctor Juan Ramón Beltrán at the Faculty of Philosophy and letters between 1923 and 1946. He served first as a substitute professor and then as an extraordinary of the Chair "Experimental and physiological psychology". The programmes and scientific productions analyzed, highlights the topics related to characterology, emotions and Criminology, from its pathological appearance.

## Key words

Osvaldo Loudet, Courses, Criminology Experimental and Physiological Psychology

## Introducción

En este trabajo se presentará un relevamiento acerca de la labor del doctor Osvaldo Loudet en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA. Se detallará su participación en la cátedra de Psicología Experimental y Fisiológica, en carácter de profesor suplente, teniendo a cargo cursos parciales. Se mencionarán las posiciones institucionales y los viajes realizados en representación de la Facultad. Por último describiremos algunas de las producciones científicas elaboradas en el marco de su actividad académica que le permitieron realizar un abordaje psicológico en otros desempeños institucionales. Para los fines de este trabajo no indagaremos las conceptualizaciones que el autor realiza a cerca de la clínica psiquiátrica ni sus desempeños fuera del ámbito académico, ya que las mismas serán estudiadas en una ulterior investigación.

El ingreso como profesor a la Facultad de Filosofía y Letras Osvaldo Loudet (1889-1983) solicita su inscripción fuera de término en mayo de 1919 para candidato a profesor suplente de Psicología primer curso. El Consejo Directivo de la Facultad de Filosofía y Letras resolvió no aceptarla por encontrarse fuera de los plazos estipulados. En la sesión del 20 de junio de 1921 se decide a formar la terna de profesor titular para la cátedra Psicología primer curso,

en primer lugar al Dr. Enrique Mouchet, en segundo puesto al Dr. Carlos Jesinghaus y se resuelve no admitir al Dr. Pastor Anargyros. El Consejero Coriolano Alberini propone al Dr. Loudet que es votado y aceptado. Mouchet resulta ganador de dicho concurso. En julio de 1923 los Consejeros leen el dictamen del jurado para el cargo de profesor suplente de la materia citada. Los doctores Alejandro Korn, Alberini, Alfredo Franceschi y Jacinto Cuccaro recomiendan designar a Loudet. Por otra parte, Mouchet vota en disidencia argumentando que había salido derrotado en el concurso para cátedras del Colegio Nacional Central. El Consejo luego de atender los fundamentos, decide aceptar el dictamen por la mayoría y enviar al Consejo Superior para que tratase el asunto. Finalmente Loudet., ingresa a la Facultad de Filosofía y Letras el 1º de octubre de 1923 como profesor suplente de Psicología primer curso, denominado desde 1927 Psicología Experimental y Fisiológica. El 25 de septiembre de 1934 es designado profesor extraordinario en la asignatura mencionada. En julio de 1932 se lo designa como adscripto ad-honorem del instituto de Psicología, a la sección caracterología y criminología.

Comenzando al año siguiente con una investigación sobre el juicio moral en el delincuente. El 18 de noviembre de 1946 el Delegado Interventor de la Facultad de Filosofía y Letras, el doctor Enrique François decide aceptar la renuncia del doctor Loudet y darle las gracias por los servicios prestados. Posiciones institucionales en Filosofía y Letras En la Facultad de Filosofía y Letras ocupó los siguientes cargos institucionales: Consejero en representación de los profesores suplentes (1925-1929) Miembro de la Comisiones de Enseñanza (1926) y de Plan de Estudios (1927). También fue Delegado oficial de la Facultad al Congreso Universitario de Santa Fe en septiembre de 1926. Los temas propuestos fueron: la modificación de los programas de filosofía en los colegios nacionales, mayor unificación de la cultura general en los establecimientos educativos, la obligatoriedad de la enseñanza del latín en las escuelas de nivel medio y como condición para el ingreso en las facultades de derecho.

## Cursos parciales en la Cátedra de Psicología Experimental y Fisiológica

En 1925 el Loudet solicita la autorización para dictar un curso de Psicología Patológica entre los meses de septiembre y noviembre en el Hospital Nacional de Alienadas donde el autor se desempeñaba como médico agregado desde ese año. También incluía a los estudiantes de la Facultad de Ciencias Médicas de la UBA. El temario comprendía ocho unidades: se introducía con los métodos en Psicología, psicopatología de las percepciones. Ilusiones y alucinaciones, con la presentación de casos clínicos. Psicopatología de la atención y de la memoria y luego se procedía con patología de la imaginación. Se continuaba con psicopatología del razonamiento, donde se estudiaban los delirios y sus clasificaciones. Después, seguía con patología de la afectividad principalmente la alegría y la tristeza mórbidas, los estados ansiosos y las obsesiones fóbicas. La siguiente bolilla referida a la patología de los actos, donde se es-

tudiaban las funciones cerebrales superiores: agnosias y apraxias. Las impulsiones motrices, psicomotrices y psíquicas. Por último, los trastornos de la conciencia y de la personalidad, las demencias. En todas las clases se presentaban pacientes o el comentario de casos clínicos para exemplificar las temáticas abordadas. Al año siguiente colabora con el dictado de clases del programa oficial del profesor titular doctor Mouchet. La temática desarrollada es semejante a la dictada en el año anterior pero incluye los trastornos de la sensibilidad, del movimiento, de la percepción, memoria, razonamiento, lenguaje, voluntad, emociones, locura y neurosis. Concluía con el tema la delincuencia. Entre la bibliografía aparecían textos de Janet, Kraepelin, Ingenieros, entre otros. En julio de 1927 el Consejo Directivo aprueba el dictado de un curso especial sobre locura y criminalidad donde se estudiaban sus causas demencias y neurosis. Clasificación de los delincuentes y profilaxis de la locura y de la criminalidad. En 1928 propone un curso parcial de diez conferencias sobre "Psicología criminal". Es una ampliación de las clases del año anterior y que corresponden a una bolilla del programa oficial. Comenzaba con una breve reseña histórica de las teorías sobre la criminalidad. La escuela clásica y la positiva. Los factores de la delincuencia y la clasificación propuesta por Ferri: los factores individuales, físicos y sociales. La herencia y el medio social basada en estadísticas. Continuaba con los factores biológicos: la raza y el sexo. La herencia patológica en los delincuentes. La degeneración y la transmisión directa de las tendencias al delito. Proseguía con los factores sociales, influencias de las costumbres, el trabajo y el grado de instrucción en educación. Un apartado especial se refería a las diferentes clasificaciones de los delincuentes: Lombroso, Ferri, Ingenieros, Vervaeck. Realizaba un estudio crítico de las mismas. Estudiaba los métodos de examen de la psicología criminal. El análisis directo: la personalidad física y psíquica del delinquente. El examen indirecto: la anamnesis. Los elementos de una historia criminológica y las técnicas del interrogatorio son considerados elementales para el autor. Luego, disertaba sobre la mujer delinquiente. Los factores biológicos y sociales. La mujer soltera, la esposa y la madre. Las distintas formas de la delincuencia femenina: los crímenes y delitos. También se refería a los niños anormales y criminales. Finalmente los delincuentes en la literatura y en el arte. En las referencias bibliográficas incluía: Ferri, Garofalo, Ingenieros, Loudet, Lombroso, entre otros.

En el año 1929 solicita licencia por enfermedad y se lo exime de dictar curso parcial. Al año siguiente, brinda un seminario titulado "Psicología y endocrinología". Participaron del mismo, estudiantes de Medicina y de Filosofía y Letras. En la introducción disertó sobre el concepto actual de las secreciones internas y su psicofisiología. Los métodos de investigación y las hormonas: tiroides, paratiroides, hipófisis, suprarrenales, las glándulas sexuales. En todos los casos se refería a las perturbaciones psíquicas. Por último, se describía a las psicosis endocrinas y la endocrinología y la criminalidad. A partir de 1931 Loudet dicta clases pertenecientes al programa oficial pero no se registran cursos parciales o ampliatorios hasta 1946. El mismo se denominaba "Psicología de las emociones", comprendía siete clases y era una ampliación de una unidad del programa general. Comenzaba con el concepto de la vida afectiva, la sensibilidad sensorial y la psicofisiología del placer y del dolor. La clasificación de los fenómenos afectivos: emoción-choque, emoción-sentimiento. Análisis de la alegría, tristeza, miedo y cólera (Darwin y Wundt). A continuación estudiaba el tratamiento de las emociones en diferentes autores: Descartes, Lange, James, Dumas, entre otros. Finalmente concluía con la psicofisiología de la risa (Aristóteles, Darwin, Bergson) y la psicofisiología de las lágrimas

(Darwin, Dumas, Wundt). El Instituto de Criminología y su relación con la cátedra En mayo de 1927 Loudet asume la dirección del Instituto de Criminología de la Penitenciaria Nacional (creado en 1907 por Ingenieros). A las pocas semanas eleva un plan de reorganización del Instituto. En primer término, debía poseer un Laboratorio de Psicología Experimental, un Museo Criminológico y una Biblioteca. Estos elementos permitirían el estudio y exámenes de los penados y transformar el Instituto como un centro de docencia e investigación para que los estudiantes de Derecho, Medicina y algunos de Filosofía y Letras pudieran completar y perfeccionar su cursada en Derecho Penal y Medicina Legal. En el caso de los estudiantes de Filosofía y Letras para realizar sus prácticas de la asignatura "Psicología Fisiológica y Experimental". El autor también sustentaba la necesidad de realizar un estudio directo de los delincuentes a los futuros jueces y peritos médicos. La causa principal de sus equivocaciones, sostiene Loudet, estaba en la ignorancia de los conocimientos criminológicos y psiquiátricos. La mayoría de la población carcelaria pertenecía al grupo de los denominados degenerados hereditarios que solían presentar síndromes mentales de carácter transitorios. Sumado a otros reclusos semialienados y anormales psíquicos, llevaron al autor a la creación de un Anexo Psiquiátrico en la Penitenciaria. Se trataba de una Sala de Observación Psiquiátrica con permanencia transitoria donde los penados eran evaluados para su posterior derivación.

En 1931 elabora una Historia de Clínica Criminológica tomando como antecedentes el Boletín Médico-Psicológico de Ingenieros y el Legajo Antropológico de Vervaeck. Según Loudet, fue un modelo adoptado por la mayoría de los países latinoamericanos y recomendado por el Congreso Latino Americano de Criminología. La Historia de clínica criminológica consignaba antecedentes familiares, antecedentes individuales del delinquente, exámenes antropológicos (comprendía medidas antropométricas, anotación de estigmas morfológicos y la constatación de cicatrices y tatuajes que según Loudet en la mayoría de los casos, eran estigmas de la mala vida), psicológicos (evaluaba la esfera afectiva, la inteligencia y la voluntad, para poder llegar a la síntesis del carácter y la personalidad) médicos (especialmente del sistema nervioso, que completaba el estudio de la constitución física), alienación mental. Además solicitaba una anamnesis criminológica, la descripción del delito, modalidades del delito (si el recluso confiesa o no), índice de peligrosidad, clasificación del delito, tratamiento penitenciario e informe de talleres. El examen psicológico investigaba, bajo el ítem inteligencia, la actitud, fisonomía, trato y maneras, lenguaje, escritura, trabajos manuales, atención, percepción, memoria, asociación de ideas, imaginación, juicio. El ítem afectividad comprendía el tono afectivo, la emotividad, afectividad, pasiones, sentimiento sexual, sentimientos religiosos, sentimientos morales. Un tercer ítem investigaba la voluntad. El examinador debía realizar una síntesis psicológica describiendo temperamento y carácter e indicar en la diátesis psicopática si la constitución era paranoica, mitómana, cíclotímica, esquizoide, hiperemotiva o perversa.

La Historia clínica de Loudet, desde el punto de vista de los aspectos que indaga, y, aun considerando que no abandona la clasificación de José Ingenieros, le otorga un lugar a las posibilidades de recuperación del delinquente y específica, respecto de la posibilidad de la alienación mental, tanto el índice de peligrosidad como criterios psiquiátricos que incluyen a la fenomenología y al relativismo subjetivo en la consideración de la subjetividad del delinquente. El examen psicológico contempla los índices de la psicología clásica alemana, la influencia de Ribot y la tipología de Kretschmer. Sociedad de Psicología de Buenos Aires: su participación

Creada en 1930 por Mouchet para nuclear a las personas formadas en la disciplina. Loudet fue vicepresidente de la primera comisión directiva 1930-1932. Presidente entre 1932 y 1934 y vocal en la gestión 1940-1942. Con su incorporación a la Sociedad, ofreció la revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal que él dirigía para que se publicaran los trabajos presentados en las reuniones. Recordemos que la Sociedad tenía sede en la Facultad de Filosofía y Letras. Loudet presentó tres trabajos en la institución y unas palabras en homenaje a Paul Sollier fallecido durante su presidencia. Su primera presentación en 1931 versó sobre "Interpretación de Madame Bovary" Constitución paranoica, mitomanías y bovarismo. La segunda en 1934 "El Padre Castañeda a la luz de la Psicología patológica" y la última de 1939 "La psicología de Ribot". De la primera conferencia el autor concluye que el bovarysmo contiene los elementos de la constitución paranoica pero asociados a los caracteres de la mitomanía. El bovarysmo es una deformación psicológica de la combinación entre la paranoica-mitomaniaca y constituye un carácter psicopático autónomo. De la segunda reunión abordó la figura del Padre Castañeda y su personalidad: un sujeto de constitución paranoide. En la psicopatología del Padre predominó una excitación psicomotriz, un hipomaníaco crónico. En la última disertación puneó la obra de Ribot destacando la creación del método patológico como una forma para comprender la naturaleza a través de la observación y la experimentación, comprobando que la fisiología y la patología, (las del espíritu como las del cuerpo) no son opuestas sino son dos parte de un mismo todo. Recuerdos de la Facultad de Filosofía y Letras En 1974 y publicado al año siguiente escribe el libro *Ensayos de Crítica e Historia*, donde le dedica un capítulo a los recuerdos de la Facultad de Filosofía y Letras. Realiza una breve reseña histórica de la institución en conmemoración del setenta y cinco años de su fundación. Relata su interés desde niño por los estudios filosóficos y describe a ciertas personalidades que considera importante en la vida de la facultad. Recuerda que mientras estudiaba medicina cursaba de manera libre e irregular en la Facultad de Filosofía y Letras (nunca se inscribió a la carrera) y rememora a los maestros que él tuvo: José Nicolás Matienzo (lógica), Rodolfo Rivarola (Ética y Metafísica) Alejandro Korn (Historia de la Filosofía) Horacio Piñero (Psicología), entre otros. Describe que la facultad tuvo el privilegio de contar entre sus profesores al doctor Horacio Piñero quien daba sus clases teóricas en la facultad y las prácticas en el laboratorio de psicología experimental y en el Hospital Nacional de Alienadas donde se desempeñaba como jefe de servicio. También Loudet dedica unas páginas al doctor Alejandro Korn (destacando el pasaje del médico al filósofo) y al profesor Coriolano Alberini (acentuando su lucha contra el positivismo). Algunas conclusiones Dentro de la amplia trayectoria institucional llevada adelante por el doctor Loudet en diversos ámbitos: docencia, asistenciales, clínicos, criminológicos; encontramos un predominio por la enseñanza en diferentes niveles educativos. Si bien el autor privilegia a la medicina de todas las instituciones, es en la Facultad de Filosofía y Letras donde más perdura en el tiempo. En términos de él "Mi esposa legal fue la Medicina; pero, tolerante y bondadosa, no perturbó mis relaciones con la Historia y la Filosofía" (Loudet, 1975, p.250).

En relación a su ingreso en la cátedra de "Psicología primer curso", tenemos que considerar que cuando se inscribió al concurso para profesor suplente en 1919 el ganador fue Mouchet. El mismo que obtuvo la titularidad en dicha asignatura en 1921. Loudet figura como aspirante al cargo mencionado pero es incluido en la terna por el profesor Alberini quien se desempeñaba en "Psicología, segundo curso". En el año 1923 cuando se incorpora a la Facultad, es Mouchet quien

rechaza su incorporación nuevamente, Alberini lo acepta y finalmente culmina en la cátedra del primero. De toda la producción bibliográfica de Loudet, no se registra ninguna publicación con Mouchet y en la bibliografía de todos los programas entre 1923 y 1943 tampoco es citado. El único texto que figura es su tesis doctoral "La pasión en el delito" que él mismo la cita en un curso parcial dictado. En relación a los cursos dictados podemos sostener que influyeron para la elaboración de planes laborales en otras instituciones. Las clases sobre "Psicología criminal" de 1927 permitieron la elaboración de la Historia de Clínica Criminológica empleada en el Instituto de Criminología en 1931. Todas las temáticas desarrolladas están vinculadas con los desempeños institucionales del autor. Otra cuestión a mencionar es el lugar donde dicta sus conferencias, en el Hospital Nacional de Alienadas, compartiendo con alumnos de medicina o en el Instituto Criminológico. Son muy pocas las veces que las dicta en la sede de la Facultad. Cuando en 1944 el doctor Juan Ramón Beltrán reemplaza a Mouchet las clases las brinda en la Facultad. Por último las conferencias con sus referentes clínicos brindados en la Sociedad de Psicología fueron trabajadas previamente en sus cursos para los alumnos de Filosofía y Letras.

#### BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA

- Archivos de la Universidad de Buenos Aires. (1927-1946). Imprenta de la Universidad.
- Kirsch, U.; Rodríguez Sturla, P. (2012). Criterios de subjetividad en protocolos criminológicos. Cuaderno Médico Psicológico (1907)-Historia de Clínica Criminológica (1932)-Cuestionario Íntimo (1932). IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología, XIX Jornadas de Investigación, VIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR
- Loudet, O. (1932). El Instituto de Criminología de Buenos Aires. Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal XIX (111), 257-282.
- Loudet, O. (1933). Boletín de la Sociedad de Psicología de Buenos Aires 1930-1932. Buenos Aires: Talleres gráficos de la Penitenciaría Nacional
- Loudet, O. (1933). El Padre Castañeda a la luz de la Psicología Patológica. Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal XX (117), 225-261.
- Loudet, O. (1934). La historia de clínica Criminológica. Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal XXI (123), 209-240.
- Loudet, O. (1940). La obra psicológica de Ribot y la Psiquiatría Clínica. Revista de Psiquiatría y Criminología V (29), 343-356.
- Loudet, O. (1951). Curriculum Vitae. Buenos Aires
- Loudet, O. (1975). Ensayos de crítica e historia. Buenos Aires: Academia Argentina de Letras.
- Loudet, O. (1979). Vocación y vida. Buenos Aires: Emecé
- Programas de los cursos. (1923-1946). Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires. Imprenta de la Universidad.